
上海有个传统的市内旅游项目叫浦江夜游，轮船在傍

晚时分起航，从十六铺一路开到吴淞口，夜幕降临，只有远

处高高低低的大型机械手臂依稀还有轮廓，船上的灯光撒

在水面上泛起点点碎金碎银般的光芒，和浑浊的江水一起

晃动。这时船停下，船上的工作人员大喊：“那边就是海

啦！”于是乘客们纷纷一边“哦”一边起身，眺望黑黢黢的大

海的方向。

上海人把黄浦江看成是这座城市的母亲河，江水一路

向东流，流进东海，最后汇入浩瀚的太平洋。太平洋沿线很

长，西岸的中点，也是万里长江入海口，上海最东面、滨江

临海的这个地方，就是浦东！
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■本报记者 洪浣宁

自贸区：
离百姓更近的改革前沿

上海人有多爱“轧闹猛”，双休日去

看看外高桥的自贸区进口商品直销中心

就知道了。花一个多小时坐车，排半个

小时队等进门，“抢一样”地把没来得及

看清楚价钱的东西放进购物篮，最后再

花一个小时排队结账。这个时候你要是

凑上去问划不划算，上海阿姨只会给你

一个大白眼：“这里是自贸区哎，进口商

品不加税，当然划算！”

其实直销中心不是免税商店，税还

是要加的，但有的商品价格确实比市区

超市来得便宜不少，可省的不是税，而是

中间环节的加价，不过这种问题百姓是

不会关心的。再仔细想来，一个小时的

路程，坐绿皮火车早到苏州了，休息日一

大清早地奔过来图啥呢？俩字儿：新

鲜！商品新鲜、概念新鲜。

自贸区这个概念，在这一年多时间

里，真正是当红“炸子鸡”，自贸区的新闻

发言人和几位副主任，比市长的出镜率

还高，他们说着一些从来没有在国内出

现的新鲜名词，介绍着第一次在国内出

现的企业名称、行业领域、国际规则，处

处透着“高大上”。

老百姓不关心的新鲜概念，让我们

来搞搞清楚。

为什么要建自贸区？首先这是国

家战略，以“开放”倒逼“改革”。其次上

海条件最合适，2010 年以来，中央批复

上海建设国际经济中心、国际金融中

心、国际贸易中心和国际航运中心。上

海的服务业在全国处于领先地位，产业

结构、人才素质等方面在全球具有一定

优势，同时自贸区的设立又将加快上海

国家中心城市、现代化国际大都市的建

设。通俗地说，推进经济转型升级，总

是需要依靠一些重大的机遇、重大的项

目，这就像解放战争，只有打赢了三大

战役，才能奠定解放战争全国胜利的基

础。

为什么自贸区对浦东很重要？1990
年中央宣布浦东开发开放，面向太平洋

打开一扇新的窗口，让世界的风吹到浦

东，巨变随之产生：昔日的民宅简屋，变

成了金融中心的高地；过去的阡陌农田，

成为“海归”们最倾心的科技城；千百年

来潮涨潮落的滩涂，如今港机林立，数千

万个标准箱日夜在这里启运……20多年

过去，浦东经济转型发展的方向不再是

简单地对外开放，而是升级为要形成以

服务经济为主的产业结构，更深层次的

是要形成有利于服务经济发展的制度环

境，恰恰在这两个方面，自贸区都赋予了

浦东战略机遇。

要知道，服务业基本上不受自贸区

28平方公里围栏的限制，自贸区金融、航

运、贸易的发展，对浦东“四个中心”核心

区建设作用很大，发挥好联动效应，浦东

的现代服务业就会迈上新台阶。浦东是

什么？是中国改革开放的窗口和尖兵，

在自贸区形成的可复制、可推广的经验，

都可以推广到全国，自贸区里的改革，浦

东不仅要第一时间学习、第一时间复制

推广，而且还要刺激自身加快改革创新

的步伐。

前滩：
浦东新的起点

陆家嘴集团的前滩开发指挥部是一

片看得见风景的房间。办公室外面有垂

柳、木质栈道和小河，远处是造型别致的

东方体育中心，天高云淡的时候简直就

是拍下来不用PS的明信片。

办公室里面保留了浦东大道上陆家

嘴集团的传统摆设，有巨大的沙盘和高

楼模型，大沙盘上已经插上了几十面小

红旗，表示这些区域已完成招商。而模

型就是从陆家嘴集团搬过来的，那里地

方小，摆不开，当初许多没有公开的陆家

嘴高楼的设计方案现在露出真容，有些

即使用今天的眼光看也颇为前卫。

前滩是2010年以后才开始出现的新

名词。因为世博会，这块原本乱糟糟的

地方出现在人们眼前，拆迁和清理过后

浦东人惊喜地发现——紧邻黄浦江这样

的黄金地块、中环线以内，居然还没有开

发过。世博会结束后，前滩开发被谨慎

地提上议事日程。负责开发这里的，是

建成了陆家嘴CBD的本土开发公司陆

家嘴集团。61岁的陆家嘴集团总经理杨

小明说：“我们就像野战军打仗，打完辽

沈战役打平津，打完平津打淮海，一直在

转战新的战场，开创新局面，打下新天

地。”

这里的工作人员不喜欢把前滩开发

叫做“再造一个陆家嘴”，一是出于对陆

家嘴的深厚感情，二是前滩就是前滩，是

全新的。

前滩很新，新在高水平的规划和理

念，这和浦东开发开放之初陆家嘴的规

划走的是同一路线，而且还修正了前者

重办公轻生活的不足。未来的前滩是一

个生态型、综合性城市社区，有三大核心

功能：总部商务、文化传媒、运动休闲。

同时，围绕核心功能发展居住、酒店、商

业购物等辅助功能，以及社区服务、专业

服务、教育培训、休闲娱乐等配套功能。

这就意味着，前滩的功能丰富，将不仅拥

有商办功能，而且还有更多全球化城市

综合体、国际化居住社区、文体城、能源

中心等。

缺乏高水平的教育设施也是浦东多

个开发区的教训之一，所以上海惠灵顿国

际学校成了入驻前滩的第一个功能性项

目。英国惠灵顿公学和陆家嘴集团签约

结为战略合作伙伴，学校有4栋教学楼以

及篮球场、足球场、游泳池等附属设施，可

容纳从幼儿园至高中总计1500名学生同

时就学，今年秋季就要投入使用。这片整

齐而具有明显欧洲风格的红砖色建筑目

前在前滩地区显得很抢眼，很容易让人联

想到充满文化气息的大学城。

前滩不仅是浦东二次创业的一个

城市形态上的标杆，也承载着上海国际

大都市建设的现代化探路功能，1.0版、

2.0版，前滩是 3.0版。前滩是一个垂直

立体城市区域、一个 24小时的不夜城：

服务经济功能定位为体育传媒文化集

聚区，推动东方体育中心功能的拓展和

升华，更大程度发挥滨江的公共服务功

能；总部经济功能定位为非金融类跨国

总部集聚区，体现前滩地区总部基地的

特色和差异，定义为快速成长型企业迈

向全国、迈向全球的重要平台。24小时

的不夜城，就是为了对应全球东西 24个

时区；开放经济服务功能定位为现代化

国际社区，开发一个配套完善的国际家

庭集聚区，为入驻上海的跨国公司提供

良好的生活配套，进一步提升上海的国

际化程度。

规划总是显得抽象，但规划和现实的

结合点并不难表述：宜居宜业。以后，你

可以在前滩上班、购物、看电影和散步。

浦东：
成就梦想的福地

浦东人把浦东开发开放的过程看成

一场场攻坚战，也许是文化差异使然，外

国人的看法更浪漫些，他们爱把落户此

地的原委视作一次次大胆的冒险。

威廉·凯乐，瑞士人，中国通，从1994
年起就扎根浦东，2001年拿到“沪永字第

000002号”外国人居留证，同年11月底远

赴巴黎作为“秘密武器”为上海申办2010
年世博会发言，2004年拿到《外国人在华

永久居留审批管理办法》颁布实施后最早

一批“中国绿卡”，还为全家都申请了“中

国绿卡”。临近退休，威廉·凯乐又开始了

他的“二次创业”，接受邀请为张江生物医

药基地的建设出谋划策，同时在张江创办

了凯乐医药咨询（上海）有限公司，向世界

各地的朋友推介上海、推介浦东。

把浦东当成自己的第二个家，是不

少工作和生活在浦东的老外们的华丽选

择——“喜欢这里的人，喜欢这里的食物，

和这里的语言在‘作战’。”在碧云、联洋、

仁恒滨江这些浦东知名的国际社区，来自

世界各地的人们毗邻而居，一起管理他们

居住的社区——开会讨论公共游泳池到

底怎么开放，在小区里遛狗的时候要不要

自备装狗狗大便的塑料袋。他们也一起

参加公益活动——为中国地震地区的孩

子们织毛衣，甚至远赴灾区和志愿者一起

为受灾群众做心理辅导。他们还一起参

加体育活动——今年巴西世界杯酣战正

欢之时，万里之外的金桥碧云国际社区

里，12支“迷你国家队”也开始了自己的

“迷你世界杯”，观众们进场观赛的门票就

是画在脸上的各国国旗。

除了让外国人爱上浦东的生活环境

进而安家于此，浦东还尝试“培训”老外，

指导他们如何在中国创业。就在今年 2
月，上海浦东国际人才城正式启动第一

期“外国人在浦东创业实践”活动，14名

爱尔兰籍人士组成的团队进行了为期六

周的“模拟创业”，其中包括在自贸区接

受创业辅导。团员尼尔·布赖森的一番

话代表了老外们的想法：“浦东可以给世

界各国的人们带来更多的商业机会。当

然，对我自己而言，这也是一个机会。”
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浦东，面向太平洋，由此通往全世界。 □本报记者 朱泉春/摄

前滩，将崛起浦东的新地标。 □本报记者 张弦/摄
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